

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVI.—Número 8.720.

SUSCRIPCION Un mes, 1'25 pts en toda España.
Extranjero, 2'25 pts.

Palma, Lunes 21 de Abril de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION:
San Bartolomé 32; - Teléfono n.º 6

PRINCIPAL. Mañana ESTRENO

COBARDIAS

Ultimo gran éxito del Teatro Lara de Madrid

INFORMACION

El nuevo Gobernador en Barcelona

Por noticias que se han recibido hoy en esta ciudad, se sabe que el nuevo Gobernador recientemente elegido don Ubaldo Rivas, halla hoy en Barcelona de donde es muy probable, casi seguro, que embarque mañana para Palma.

El viaje del Gobernador

Visitas.—Hablando con un comandante

Anoche hablamos con el Gobernador señor Ruiz Valarino, quien nos manifestó que si accidentes imprevistos no le obligaban a lo contrario el próximo martes marchará a Madrid, aprovechando el vapor que sale para Alicante, el citado día.

Nos añadió el señor Valarino que creía, dada la urgencia con que el Gobierno había aplicado a los gobernadores electos que se posesionaran de sus cargos, que el nuevo gobernador D. Ubaldo de Ribas, llegaría a Palma uno de los próximos días.

En el Gobierno civil no se sabía nada positivo sobre el particular.

Ayer mañana, el comandante del acorazado España, pasó al Gobierno civil para saludar su amigo particular y compañero de carrera.

Se cambiaron frases electuosísimas. Mas tarde, pasó el señor Valarino a bordo del España para devolver la visita, donde fue subsiguientemente.

Por la tarde fué el señor Valarino al Teatro Principal con el segundo comandante del citado buque.

Nuestro buen amigo el señor Valarino, tuvo la amabilidad de presentarnos el citado señor Comandante, segundo del España.

A nuestras preguntas sobre el viaje realizado nos manifestó, nuestro distinguido interlocutor, que no sabía a que obedecía, pues en la noche anterior habían recibido en el España orden radiotelegráfico del Ministro, ordenándoles la salida.

Nos añadió que habían salido también del puerto de Barcelona, la misma noche, los ocho buques de guerra que fueron allí con motivo de los pasados sucesos, los cuales salieron cada uno en dirección a diversas provincias del Reino.

Tampoco se sabía el día que abandonarían esta isla, aunque se supone sea cuando quede normalizado el actual conflicto producido por los telegrafistas.

Particularmente se ha dicho que el España venía con objeto de procurar la normalización radiotelegráfica relativa a la estación de Muleta, Sóller.

Del incendio del viernes

Trabajos de la policía.—Hallazgo de efectos sustraídos.

Después del incendio del viernes, la policía ha venido practicando incesantes pesquisas para esclarecer la realidad de los hechos imputados de público a uno de los hijos del propietario de la casa incendiada señor Martínez.

Recayendo vehementes sospechas de que en determinado paraje de las afueras de Palma, se ocultara algo que pudiera relacionarse con la obra realizada por los dos hijos detenidos, antanoche, a las dos de la madrugada, los jefes de policía señores Blanco y Homar acompañados de los agentes señores Florez y Rullán previo mandato del señor Juez, se encaminaron al sitio conocido por San Mantener del camino de la Vileta, mandando a un cerrajero, que les acompañó, la apertura de un almacén en que el citado precio, existe.

Las esperanzas, no resultaron defraudadas pues allí se encontraron gran número de gorriones con alcaparras, otras mercancías, muebles y efectos, todo lo cual había sido sustraído por los expresados hijos, del almacén, que su padre, el señor Martínez, posee en el Arrabal de Santa Catalina.

Los efectos de referencia en junta fueron valorados en unos 14.000 pesetas.

Fuó cerrado de nuevo el almacén y por orden del Juez, sellado, quedando a disposición de la autoridad para los efectos de justicia las mercancías encontradas.

Interrogados los hijos, resultó que este almacén lo tenían alquilado y depositaban allí los efectos que sustraían del de su padre.

Nos manifestó además la policía que en el almacén de referencia fueron hallados multitud de trozos de madera análogos a los que se encontraron en la casa incendiada.

Parece que los delincuentes han hecho importantes declaraciones relacionadas con el drama familiar de referencia, hasta el punto, de que pensaban apelar a la policía por medio de una gran piedra que tenían preparada, caso de que éste, hubiera ido a casa de los interfectos para detenerlos, después de haberlos realizado el incendio.

Por las expresadas circunstancias muchas gente ha llegado a pensar en la anomalía

cerebral de los citados individuos, pues realmente no parece otra cosa.

Los arquitectos señores Aleñá y Benañar que fueron los que dirigieron los trabajos de extinción del incendio, por orden del señor Juez y en presencia de éste, fueron ayer tarde a la casa incendiada para practicar una visita de inspección y apreciar los daños, que con el incendio la expresada finca había sufrido.

Pudo apreciarse que no las paredes sino otros materiales de la finca habían quedado en buen estado y de consecuencia en condiciones para poder ser utilizados en la reconstrucción del edificio.

Cuestiones obreras

Las modistas amenazan con la huelga

El sábado fué presentado al señor Gobernador un prospecto para que autorizara su circulación, como así lo autorizó.

En el documento de referencia un núcleo importante de oficiales modistas protestaban de que por la razón de haber pretendido asociarse, las propietarias de dos talleres de esta capital hubieran despedido a dos de sus obreras.

Convoaban además las citadas oficinas a todas las de Palma a una reunión que se celebraría en la Casa del Pueblo, para tratar de este asunto y dejar en definitiva constituida la novel asociación.

Esta mañana a las diez ha tenido lugar la reunión de referencia a la que han acudido unas doscientas oficiales.

Se han dejado convenidas las bases para proceder a una asociación, conforme determinan las leyes y se ha acordado declarar el próximo martes en huelga, si no son respuestas en sus respectivos puestos las oficinas despididas.

Tal vez mañana se comunique el acuerdo al señor Gobernador.

El acorazado «España» en Palma

A las dos de la madrugada del domingo dejó caer anclas en este puerto el acorazado de la marina de guerra española, llamado España.

Procedía de Barcelona de donde salió al anochecer del sábado.

Viene este buque, según se nos informó, por asuntos relacionados con el servicio radiotelegráfico en la península, hasta que haya conseguido normalizarse la situación creada por la huelga de los empleados del ramo de Telégrafos.

Es el España un buque de moderna construcción; acorazado de combate que con sus similares Alfonso XIII y Jaime I fueron construidos en los comienzos de la proyectada reconstitución de nuestra escuadra.

Desplaza 18.800 toneladas y mide 139 metros de eslora, 24 de manga, 12 de puntal y 777 de calado. Fué su coste de 44 millones de pesetas.

Fué construido en los astilleros del Ferrol por la «Sociedad Española de construcciones», que lo lanzó al agua en 5 de Febrero de 1912, asistiendo a la botadura Sus Majestades los Reyes.

Constituyen el poder ofensivo del España 10 cañones de 30 y 12 centímetros, alojados dos a dos en sus torres blindadas, 6 cañones que funcionan por la fuerza hidráulica, disparando proyectiles de 385 kilogramos de peso, con una velocidad de 610 metros por segundo; 20 cañones auxiliares de 10 centímetros montados sobre cubierta, 10 a babor y 10 a estribor protegidos por blindados de 75 milímetros de espesor.

En las espavachas de proa y popa van montados dos cañones de 57 milímetros Nordenfält.

Producen la fuerza propulsora del buque una serie de turbinas Compound que mueven cuatro grandes hélices de tres alas cada una. Dan estas hélices 305 revoluciones cada una por minuto, con una potencia total de 18.000 caballos de fuerza que permite al buque desarrollar una velocidad constante de 20 nudos por hora.

El España está blindado y protegido por una caja de coraza de 230 milímetros de espesor de acero Krupp, cementado, que cubre las esmas de máquinas, calderas, pañoles de pólvora y de proyectiles.

La dotación del buque es actualmente como sigue:

Esarbolá la insignia del Almirante y va a su bordo el Comandante general de la escuadra, Vicealmirante D. Ignacio Pintado y el Estado Mayor de la primera división naval.

Manda el buque el capitán de navío don Antonio de Mejía, marqués de Mejía, y va de segunda comandante D. Gonzalo de la Puerta.

Van a bordo de terceros comandantes los capitanes de corbeta D. Valencio Woldis y D. Ignacio Cayetano.

Embarcan además a bordo del España 20 alféreses de fragata, alumnos de la Escuela Naval y una banda de músicos.

Los comandantes se dedicaron durante el día de ayer a visitar las autoridades.

Esta mañana, a las doce, el Excmo. señor Capitán general ha pasado a bordo del acorazado «España» para cumplimentar a aque-

Ha sido recibido con los honores de ordenanza.

Las subsistencias

Trigos y harinas

El vapor de Valencia en su viaje de ayer fué portador de 1.803 sacos con 180.000 kilogramos de trigo.

Trajo también unos 3.000 sacos con 300.000 kilogramos de harina.

El vapor de Barcelona en su viaje de hoy ha sido portador de 260 sacos con 26.000 kilogramos de harina.

No hay embarque de corderos.

Con muy buen acierto la Junta de Subsistencias, en su reunión de anteaer acordó prohibir de momento y en forma absoluta la exportación de corderos que había decretado.

Quedaron designados el Inspector de Higiene pecuaria y el Ingeniero Agrónomo, para informar sobre el momento en que la absoluta falta de pastos, obligue realmente a la exportación del ganado de referencia.

El público ha recibido muy satisfecho la rectificación del acuerdo de la Junta, que ha sido objeto además de unánime alabanza.

Notas del Carnaval

DE SOCIEDAD

En el Círculo Mallorquín se dará, esta tarde a las seis, un te en obsequio al Almirante y Oficialidad del acorazado «España» y sabemos que este acto estará muy concurrido, deseando la distinguida sociedad de Palma tributar una demostración de bienvenida al primer buque moderno de guerra nacional que llega a nuestras costas.

PERSONALES

Entre la lista de nuevos Gobernadores figuran nuestros paisanos el Marqués de la Fuenarada de Palma nombrado para Toledo y don Miguel Doménguez Mir para Zaragoza.

Sinceramente les felicitamos.

Procedente de Barcelona ha regresado a esta capital, nuestro amigo don Bernardo Martí, el cual pasó a la ciudad condal para someterse a una delicada operación en los ojos, que le fué realizada con el éxito más feliz por el experto oculista Dr. D. Rafael Pizá, hijo también de Palma de Mallorca y de años establecido en Barcelona.

Felicitamos a los dos por el resultado obtenido.

DE VIAJE

Anoche salió para Barcelona el Director Gerente del Centro Farmacéutico don Mateo Colom.

También marchó el pintor don Olegario Junyent.

Marcharon igualmente don Ramón Pujol, don Luis Duran, don Bartolomé Servera, don Carlos Avellanet, don Luis Castille y don Manuel Serra y señora.

Marchó anoche para Barcelona el señor Marqués de Alense de León.

De Barcelona han llegado esta mañana a bordo del vapor «Rey Jaime II», doña Carmen Font, don José Bofanell, don Pascual Noguera, don Leopoldo Suar y el cate drático don José Maiz.

De Valencia llegaron a bordo del vapor «Mallorca» don José Gomila, don Luis Cerezo, don José Ripoll, don Guillermo Cardell y don Pedro Abadell.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Ntra. Sra. de los Angeles.

Cuarenta Horas.—Concluyen en San Jaime en obsequio del santo Titular: Exposición a las siete; a las nueve y media Horas y Misa mayor; por la tarde a las seis los actos de coro, Trisagio, procesión, Te Deum y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María.—A Nuestra Señora de la Nueva Santa ca Santa Clara.

MARITIMAS

De Barcelona ha llegado esta mañana a las siete el vapor Rey Jaime I.

Este buque, saldrá mañana a las doce con destino a Ibiza y Alicante.

De Valencia llegó a las seis de la mañana de ayer el vapor Mallorca.

Saldrá mañana este buque a las ocho de la noche para Mahón.

Es esperado de Alicante el falcón San to Domingo con cargamento de frutas.

Pecodente de Argel, de paso para Maesala ha llegado esta mañana al puerto el vapor «Vinarca» de la matrícula de Valencia.

Viene a cumplir requisitos legales reglamentarios como buque incautado para el tráfico internacional.

Máquinas para coser y bordar

Marca IMPERY bobina central de nueva invención.

Antigua CASA BARQUÉ. Calle Colón

De Teatros

Principal

Nuestro antiguo conocido, el celebrado actor cómico Ricardo Güell, que tantas veces nos deleitó al frente de diversas compañías de zarzuelas, se ha pasado a la comedia y dirigiendo una bien coajuntada compañía, debutó el sábado por la noche en el coliseo de la calle de Riera.

Foruaban el programa el sainete El día del juicio, que gustó al público y la reprise En cuerpo y alma, que revisió caracteres de estreno y que fué escuchada con verdadero agrado.

La compañía del Poliorama de Barcelona, realiza en dicha obra una labor irreprochable, sacando de ella un gran partido, dando vida a todos los personajes y amenidad a todas las escenas.

La interpretación de la comedia de Linares Rivas, constituyó un gran éxito para dicha compañía, que antes que ninguna tiene la ventaja de un conjunto excelente, cosa poco frecuente en las compañías españolas.

El agrado con que fué recibida la compañía lo demuestra los insistentes aplausos que sonaron al final de cada acto, y los que interrumpieron la interpretación en varias ocasiones.

Matilde Asquerino que ha adelantado muchísimo en su carrera, estuvo admirable durante toda la velada y fué especialmente aplaudida en un mullis del primer acto.

Güell en el Caballín fué el consumado actor que ya conocíamos si bien con un nuevo matiz caracterizando y detallando el personaje de una manera irreprochable. El público lo aplaudió con insistencia durante el curso de la representación, como actor y como director.

Muy bien la señora Cortés y señoritas Ortega y López y señores Soler, Mari, Gimbernat y Córdoba.

La compañía satisfizo en extremo a la concurrencia

Anoche ante numeroso público se estrenó La proposición de paz, deliciosa obra de una fuerza cómica grandiosa, que hizo destornillar de risa a los espectadores.

Ricardo Güell estuvo colosal, con una vis cómica estupefanda. Tuvo al público en constante hilaridad y conquistó aplausos a granel.

Con él los compartieron la señorita Asquerino y demás artistas de la compañía.

Esta tarde, a las cinco menos cuarto se pondrán en escena, Golpe de Estado y Proposición de paz.

Por la noche estreno de la comedia en tres actos de Muñoz Seca, Los pergaminos.

Para mañana noche se anuncia el entremés Hoj llega el día y estrano de la comedia en dos actos de don Manuel Linares Rivas, Cobardias, último gran éxito del Teatro Lara de Madrid.

Cobardias, es la última producción del celebrado literato y el más grande éxito teatral de este año.

En el teatro Lira de Madrid, lleva 140 representaciones y la compañía Güell la ha representado en Barcelona 47 noches.

Para el estreno de Cobardias, ya se han hecho muchos encargos en taquilla.

Lirico

Debutaron en el Lirico la celebrada completista Eugenia Roca que canto buen número de cuplés, siendo muy aplaudida en todos ellos, y la notable pareja de bailes de salón, «Las Harrys», que son realmente notables en sus bailes modernos.

Ambos numerosos fueron del agrado de la concurrencia.

Balnear

Debutaron el Trio Pons, Marielina y Palmira López que fueron en extremo aplaudidos y que tuvieron que repetir varios bailes y cuplés.

Cámara de Comercio

Última sesión

Presidió D. Miguel Salom y asistieron los señores Rubí, Quesada, Mulet, Bestard, Garí, Labrás, Alzamora, Puerto, Castañer, Corró, Cavalier, Colom, Mígranes, Fábregas, Esteve, Bonet, Miró y Bonnin.

Fué leída y aprobada el acta de la última sesión que celebró la Cámara el 28 de marzo pasado.

Después de haberse constado en acta—a propuesta de la Presidencia—al pérsame de la Cámara por el fallecimiento del Alcalde de esta ciudad D. Niséido Alemany y Pujol, se dió cuenta del despacho ordinario en el que figuraban:

Acuse de recibo de varias ejemplares. Facilitación de datos comerciales a varios Cónsules y casas comerciales.

Se enteró de varios oficios.

Vista una moción de la Cámara de Comercio de Salamanca respecto a pedir a la Dirección General de Comercio, Industria y Trabajo que publique una disposición oficial obligando a las Compañías de Seguros a facilitar a dicho Centro, anualmente, los estados de primas cobradas por provincias, desde el año 1912 hasta la fecha, a los efectos de lo que correspondiere percibir a las Cámaras por el impuesto de utilidad; se acordó solicitarlo así.

Igualmente se acordó adherirse al escrito que la Cámara de Comercio y de Industria de Madrid han dirigido respectivamente al Excmo. señor Ministro de Hacienda, solicitando la exención del impuesto de cédules para nuestras Corporaciones, por entender que la ley de bases de 29 de junio de 1911 autoriza y ampara la petición ex-

presade; e interesar también de dicho señor Ministro, que se suspenda la aplicación del Real Decreto de 6 de marzo próximo pasado por el que se extiende a las personas jurídicas el referido impuesto de cédules personales, toda vez que con él se viene a echar una nueva carga a la ya muy pesada que bajo diversas formas sufren las personas jurídicas que ejercen el comercio y la industria.

Dado lectura a un oficio de la «Unión Protectora Mercantil», asociación obrera de socorros mutuos establecida en esta localidad, solicitando de esta Cámara que haga las gestiones oportunas encaminadas a que el comercio de Palma de Mallorca celebre este año la fiesta del 1.º de mayo cerrando sus puertas el citado día y concediendo a sus dependientes un día de descanso y libertad, se acordó dar publicidad a dichos deseos y aspiraciones por si este comercio los considera aplicables.

Seguidamente se dió cuenta de las contestaciones recibidas por conducto de nuestros representantes en Cortes a las repelidas demandas que esta Cámara tiene hechas al Sr. ministro de Abastecimientos interesando nos sean concedidos trigos argentinos.

Considerado conveniente insistir respecto a la solicitud de indemnización de perjuicios a los comerciantes e industriales de esta ciudad con motivo de los sucesos ocurridos aquí el 18 de febrero último, se acordó la facilitación de los datos comprensivos de los nombres de los perjudicados y cuantía del perjuicio sufrido, a fin de tener a pronta tal diligencia a los efectos de hacer valer el derecho de los electores de esta Cámara caso de que se indemnice por el Gobierno a los de otras localidades que sufrieron por causa parecida.

La Cámara se ocupó de nuevo del asunto referente a la circulación de obligaciones convertidas en papel moneda; se hizo historia de las gestiones realizadas por esta Cámara en julio de 1914, cerca de varias entidades, para que—segundadas por el comercio de esta plaza—dejarán de aceptar las obligaciones de nueva emisión.

La circunstancia de haberse declarado la guerra europea y atendiendo el estado anormal que hemos atravesado hasta la fecha ha hecho que la Cámara no insistiera en su propósito; pero, toda vez que se utilizan los preliminares de la paz y que la normalidad se restablece, la Cámara—después de extensa deliberación—acordó por unanimidad lo siguiente:

1.º Obtener de las indicadas entidades el cumplimiento de aquel acuerdo.

2.º Hacer mociones eficaces cerca del comercio en general para que rechace toda obligación emitida con posterioridad a julio de 1914, con el objeto de que por las amortizaciones reglamentarias o por volunterias anticipaciones de amortización, quede libre esta isla de dicho papel moneda.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

GACETILLAS

—La Protectora y sus Bodas de Oro. Cuando el entusiasmo en la Sociedad con motivo de los ensayos del «Himno a la Protectora» letra del laureado poeta D. José M. Tous y Maroto y música del acreditado Profesor D. Fabio Coll.

Este Himno debe inaugurarse el primer día de fiestas.

En secretaria se han recibido algunas composiciones, escritas por socios, que han de ser leídas e representadas en una de las veladas que han de celebrarse.

En breve se obsequiará con vales de un sorteo, a los señores donantes de una o mas pesetas, a favor del fondo de festejos.

El infatigable Presidente, Directiva y Subcomisiones, rivalizan en celo para el mayor lucimiento de todo el programa.

La batuta del Sr. Coll y señores Coristas, no dan punto de reposo para lograr el mayor éxito en su cometido.

—A los subdiplomáticos. El Agente Consular de S. M. el Rey de Italia en Palma de Mallorca Don Bartolomé Cabrer, nos replica en atento B. L. M. hagamos pública la conveniencia de que los subditos italianos poseedores de Títulos Ruanos, se presenten con los mismos en este Consulado antes del día 30 del corriente mes, a los efectos ordenados por el K. Gobierno de Italia.

—Sinope. Anoche lo sufrió y muy fuerte, una señora que transitaba por la calle de San Miguel.

Fue asistida por varios transeuntes y conducida seguidamente a su domicilio.

—Concurso de Belleza: LA CASA PEELE que ha buscado siempre por medio de sus preparadas, conservar la belleza de la mujer, ha organizado entre su numerosa clientela un Concurso de Belleza cuyo jurado está compuesto por los ilustres artistas y literatos: Señoría Adela Carbone, Srta. ROMERO, pintor, ROGELIO PEREZ OLIVARES, escritor, ALCAIDE DE AFRA, poeta, LEON-BOYD, escultor, PENAGOS, dibujante y CAPUZ, acróstico.

Premios 1.º, 1.500 pesetas; 2.º, 1.000; 3.º, 500; 4.º, 300, etc. (hasta diez premios). «La Esfera», «Mundo Gráfico», «Blanco y Negro», etc., publican las bases de dicho Concurso PEELE al que pueden tomar parte, todas las Señoras y señoritas de España, mandando su fotografía.

—En los principales banquetes, bodas y bautismos, e importantes hoteles del continente encontrará V. el abasqueño de moda PAUL BUR de Reims, el único servido últimamente en los banquetes de los Aliados: Salsada Inglesa, etc., etc. (Representantes M. A. Durán y Compañía Palma).

El conflicto de Comunicaciones La situación Política

(Conferencias por correo)

Dice el señor Montes Jovellar

El Subsecretario de Gobernación, señor Montes Jovellar, recibió esta tarde a los periodistas, diciéndoles:

—El ministro me ha dicho que dé a ustedes las siguientes noticias:

Entre los muchos ofrecimientos recibidos por el Gobierno, está el del duque de Bivona en nombre de la Peña para todo lo que se estime conveniente, incluso el establecimiento de premios en metálico.

Un ingeniero de Zaragoza llegado hoy dice que la indignación que reina contra los telegrafistas es tal, que la Junta del Casino se ha reunido, acordando dar de baja a los telegrafistas que figuran como socios. Por su parte, la Cámara de la Propiedad quería desahuciar a todos los empleados de Telégrafos, y la de Comercio piensa dirigirse al Gobierno para pedir que no quede impune.

Todo esto son noticias oficiosas que yo doy a ustedes a título de información. El personal de Gobernación me ha visitado para pedirme permiso con objeto de trasladarse al Ministerio de Hacienda para saludar al Sr. Cierva, con quien le unen lazos de amistad y consideración. Yo, que no podía proponer nada de eso, no podía tampoco negar el permiso solicitado; pero les he indicado que vaya sólo una pequeña Comisión, y así lo han acordado. La Comisión llevará la representación de todos.

Respecto a lo de Telégrafos hay que esperar a las doce de la noche, en que expira el plazo.

Ha estado aquí una Comisión del personal femenino de Telégrafos para preguntar dónde habían de presentarse.

Por radiotelegrafía ha sido restablecido el servicio con Almería, Carabanchel, Barcelona, Valencia, Bilbao, Mahón, La Coruña, Málaga, Guadalupe y Santa Cruz de la Palma.

Esta tarde quedarán restablecidas las comunicaciones con Burgos, Sevilla, Zaragoza, Valladolid, León, Oviedo y Gijón.

Claro está que estos servicios no se abren al público por temor a que no puedan realizarse todos aquellos que se aglomerarían en seguida; pero tanto las Empresas navieras, comerciales, etc., como las particulares, en casos de verdadera urgencia, podrán dirigirse al ministro de la Gobernación para que éste autorice el curso de sus despachos en caso, repito, verdadera urgencia.

Los jóvenes mauristas

En la casa correo se presentó esta mañana un grupo de jóvenes mauristas, insultando a los funcionarios de telégrafos y produciendo gran escándalo.

La intervención de varios empleados hizo que no se llegara a las manos. Incidentes de esta índole se han repetido en la central de telégrafos, consiguiendo los provocadores que los oficiales que sirven en el negociado de consistencia se retiraran de las ventanillas.

Los altos cargos

Madrid 18 (11 m.)

La «Gaceta» de hoy publica los siguientes Reales Decretos:

Nombrando subsecretario de Hacienda a don José Montesinos, diputado a Cortes; Director General de Aduanas a don Luis Montiel diputado a Cortes; Director General de administración a don José Alvarez Aranz diputado a Cortes; Subsecretario de Fomento y director general de Comercio, Industria y Trabajo a don Joaquín Santos Ecay exdiputado a Cortes; director de obras públicas a don Luis Sánchez Cuervo ingeniero de caminos; subsecretario de Abastecimientos a don Francisco Martín, marqués de Frontera.

Reunión de los exministros conservadores.

Madrid 18 (11 m.)

Ayer se reunieron en el domicilio del señor Dato todos los exministros conservadores, facilitando una nota aprobando unánimemente las manifestaciones que hizo el jefe del partido el presidente del nuevo Gobierno, de prestar a éste su cooperación más resuelta en cuanto afecta a la conservación y defensa del orden público y su asistencia parlamentaria para la aprobación de los presupuestos, expresando su fervoroso anhelo de hallar ocasiones para aplaudir sus actos de Gobierno.

Los reunidos nada dijeron a la salida, sólo afirmaron que los acuerdos se tomaron por unanimidad y que se acordó conceder un voto de confianza al señor Dato para redactar la nota oficiosa.

Una carta de Lerroux

Profusamente circuló ayer por Madrid una carta del Sr. Lerroux, dirigida a don José Añua, de Málaga, que ensababa con este párrafo:

«Para satisfacer la necesidad de hablar en esta hora de cobardes silencios y de vergonzosas censuras, le escribo a usted lo que me ha pasado, pero que le doy como se da un suspiro, para desahogarme.»

En las extensas consideraciones que siguen a estas líneas, sienta por base de su alegato el Sr. Lerroux la afirmación de que la Monarquía ha prolongado su existencia en nuestro país merced a la dinámica política que estableció Cánovas, consistente en el turno de los dos partidos.

Luego hace notar que los señores conde de Romanones y Maura fueron devotos partidarios de aquella dinámica cuando dirigieron como jefes partido homogéneos.

A continuación advierte que, truncando todas las normas del régimen de opinión que representa el parlamentarismo, ambos personajes, que no tienen fuerzas preparatorias en el Parlamento, han ocupado el poder, sin que el Sr. Maura se le hayan proyectado las posibilidades, ante el temor de poderlas donde habían descansado las de su colaborador.

Pone más tarde algunas apostillas de carácter republicano a las «sórdidas, premiosas y recíprocamente premiadas colaboraciones».

Sostiene en la última parte de su trabajo que hay que dar al mundo reunido en la Conferencia de la paz la impresión de que no somos un pueblo muerto.

Y termina con estas palabras: «Hay una cosa que no puede perecer: la tierra y la raza, la patria inmortal. La salvación no tiene más que una fórmula: la soberanía nacional representada en una República.»

Impresiones optimistas.— Un incidente

El ministro de la Gobernación, al recibir esta mañana a los periodistas, les manifestó que confiaba mucho en que mañana estén por completo restablecidas las comunicaciones.

En algunas provincias se ha conseguido restablecerlas, como en Avila, donde funciona como telefonista el diputado a Cortes señor Artillano.

Igual que ayer se presentó hoy en la Central de Telégrafos un grupo de jóvenes pretendiendo que les fueran cursados varios telegramas urgentes para distintos puntos.

Las señoritas de las ventanillas les participaron, bien a su pesar, que no era posible registrarlos toda vez que no se cursaban aquellos despachos por no haber comunicaciones con toda España como indicábase al público en la pizarra de Avisos.

No convencieron estas razones a los expedidores y comenzaron a protestar violentamente teniendo que intervenir algunos agentes de policía restableciéndose el orden.

Comunicado al ministro de la Gobernación este incidente ordenó que fuera inmediatamente borrada la palabra «Sin comunicaciones» y que se incutiera desde aquellos momentos de los aparatos.

El personal de Telégrafos en vista de estas órdenes abandonó el local cerrándose las ventanillas.

El grupo de jóvenes desde Telégrafos marchó al Centro Telefónico, a donde no pudo llegar por impedirlo la fuerza de Seguridad.

Desde Barcelona

La huelga de Telégrafos.— ¿Disolución del Cuerpo?

(De nuestro Redactor correspondiente)

Barcelona 20 (5 t.)

El Capitán General, al recibir a los periodistas, manifestó que la huelga de brazos caídos que vienen sosteniendo los funcionarios de Telégrafos y los empleados del Teléfono interurbano continuaban en el mismo estado. Hay la esperanza, agregó, de que pronto se reanudarán las comunicaciones telefónicas, ya que han comenzado a entrenarse en el manejo de los cuadros y aparatos varios ingenieros industriales.

Añadió que varios radiotelegrafistas del «Alvaro de Bazán» y de los torpederos «Villamil» y «Osado» han pasado a prestar servicio a la estación de Telegrafía sin hilos de Prat de Llobregat.

Al preguntar al señor Milans si eran ciertos los rumores circulados respecto a la disolución del Cuerpo de Telégrafos, dijo que no tenía noticia de ello a pesar de estar en continua comunicación con el Gobierno.

Los oficiales del Cuerpo de Correos de Barcelona ni están en huelga ni piensan ir a ella, y el mismo espíritu se asegura aúna a los oficiales del resto de España.

Los conflictos obreros

Como los anteriores, fué el día de ayer de completa calma en lo que al movimiento societario se refiere. Persisten las huelgas en los ramos de construcción y transportes, si bien es cierto que circulan rumores francamente optimistas acerca de su pronta terminación, fundados en determinadas gestiones que realiza el Gobernador interino don Fernando de Prat.

Previa la autorización del Capitán general, celebraron una reunión los obreros carreteros, acordando volver al trabajo el martes, con tal de que en lugar de 57 sean sólo 30 los despedidos.

Traslado de presos políticos

Por haber zarpado de nuestro puerto varios barcos de la escuadra, ayer fueron trasladados al departamento de políticos de la Cárcel, los abogados señores Paig de Asper, Companys, del Val, del Río del Val, Aguiló y Guerra del Río, detenidos durante la reciente huelga general.

El nuevo Gobernador de Barcelona

Es un hecho el nombramiento del nuevo Gobernador civil de Barcelona a favor del general de división de Estado Mayor, en situación de primera reserva, don José Centiño Aneorens. La noticia de este nombramiento ha sido recibida en Barcelona con general beneplácito, por ser el general Centiño persona muy conocida en esta ciudad, ya que ha desempeñado diversos cargos en Cataluña, entre ellos en Tarragona. Ha sido también Gobernador de las posesiones españolas del golfo de Guinea y ha desempeñado varios Gobiernos civiles y militares.

Las fiestas de Pascua

En atención a las circunstancias fueron muy contentos los coros que recorrieron las calles, precedidos de hachones y deteniéndose para cantar ante los domicilios de entidades y personalidades.

Anece las principales vías de la ciudad ofrecieron un aspecto de extraordinaria animación.

Los teatros, que inauguraban todas la temporada, se vieron concurridos por numeroso público, el cual, a la salida, engrosó el tránsito callejero.

Hoy hace un día espléndido.

Un «raid» aéreo internacional

Visitó ayer al Alcalde el capitán aviador francés M. Kerilis, manifestándole que, organizado por un periódico parisiense, en el próximo mes de septiembre, se celebrará un «raid» internacional de aviación entre Francia y los Estados Unidos, en el que figurarán más de 50 aeroplanos. El Comité organizador, del que forma parte el capitán visitante, ha designado la ciudad de Barcelona como la única ciudad española del «raid».

Los Juegos Florales

«Las Noticias» del día 19 publican la lista de las composiciones recibidas hasta el mediodía del 15 de marzo para la fiesta de los Juegos Florales, que se celebrará en esta capital el día 1.º de Mayo próximo. Las composiciones recibidas son 220.

Destinos militares

El Subinspector Farmacéutico de segunda clase don Juan Gamundí ha sido destinado al hospital militar de la Coruña; el Farmacéutico mayor don Adolfo Martínez lo ha sido al de Palma de Mallorca.

El Teniente Coronel de artillería don José Cantó ha marchado a Mahón para incorporarse a su destino de ayudante de campo del General de división don Francisco Salavera.

De enseñanza

Se ha dispuesto que las cátedras de Física y Química de los Institutos de Almería, Palencia y Palma de Mallorca, anunciadas a oposición entre auxiliares, se agreguen a la de igual asignatura del Instituto de Gijón.

Las de Literatura de los Institutos de Orense, Mahón y Cádiz, a las de los Institutos de Logroño, Las Palmas, Tarragona y Lugo.

En la Secretaría de esta Universidad se han recibidos los títulos de Bachiller expedidos a favor de don Agustín Nebot, don Fernando Ballester, don Antonio Bonet, don Francisco Vidal y don Antonio Gabriel Socas, del Instituto de Palma.—Olivier.

En Palma

Radiograma del ministro de la Gobernación al señor Gobernador

El señor Gobernador ha recibido esta mañana el siguiente radiograma por mediación de la radiotelegrafía del acorazado España, anclado desde esta pasada noche en nuestro puerto.

Dice así:

«El ministro de la Gobernación a los gobernadores de Barcelona, Valencia y Palma de Mallorca.— Comunico a V. E. para que las trasmita como circular a los gobernadores de las provincias limítrofes que la tranquilidad sigue siendo absoluta en toda España y que además de estar restablecido en muchas provincias el servicio de teléfonos, funciona por completo el servicio de telégrafos en las provincias de Huesca, León, Murcia, Zamora, Terner, Oviedo y Zaragoza en las que, y especialmente en la última, el personal suscribió documentos de adhesión al Gobernador y no abandonó un solo momento el servicio.

Conviene que V. E. haga se invite al personal de telégrafos de esa provincia a formular por escrito su deseo de prestar servicio, bien entendido, que dichos funcionarios deben quedar en absoluta libertad de suscribir tal manifestación. También conviene haga V. S. público que cuantos individuos de esa provincia comprendidos entre las edades de 16 a 40 años, posean conocimientos de los aparatos Hughes y Morse y estén en disposición de prestar servicio de transmisión de los mismos, deben solicitarlo inmediatamente y por escrito a V. S. o sea en carta o instancia dirigida a ese Gobierno civil en la cual habrán de consignar sus domicilios, debiendo además V. S. dar cuenta circunstanciada del resultado de su actuación al primero respecto del personal de telégrafos que suscriba documento indicando las solicitudes que reciba de personas que proceden prestar servicio.»

Como declinor, el telegrama de referencia se ha recibido por la radiotelegrafía del «España». Fue transmitido desde Madrid a Barcelona y de allí a Palma, donde ha sido recibida a las 8:30 de esta mañana. Ha sido expedido desde Barcelona a las 8:15.

Lo ha recibido el radiotelegrafista señor Palaguelles.

Sentimiento del Gobernador.— Los telegrafistas de Palma no secundarán la huelga.

Con motivo del radiograma que el señor Gobernador recibió del Gobierno y del que nos ocupamos más arriba, inmediatamente hizo gestiones acerca de este personal de telégrafos, resultando, que en modo alguno se adhiera a la huelga, ofreciendo hoy mismo firmar el documento de más completa adhesión al Gobierno.

El señor Gobernador, muy satisfecho ya de los servicios que hasta ahora le ha venido prestando esta sección de telégrafos, le felicitó, al propio tiempo que por sus servicios de entonces por la nueva actitud de hoy.

Los funcionarios de Telégrafos en el Gobierno civil

A las diez de esta mañana han pasado al despacho del señor Gobernador los jefes de Telégrafos don José Cardona y don Antonio Alcover, en nombre y representación de los empleados de esta Central para entregarle el siguiente documento de adhesión al Gobierno.

Dice así:

«Los funcionarios del Cuerpo de Telégrafos afectos a la sección de Mallorca, requeridos por el Excmo. señor Gobernador una vez enterados del requerimiento hacen constar haber visto con disgusto el movimiento huelguista y prometen no secundarlo haciendo votos de adhesión al Gobierno constituido.»

Signen las firmas de todos los empleados. Las auxiliares femeninas se han adherido también al citado acto de adhesión.

Asuntos de Baleares

Madrid 18 (4 t.)

Nombrados Gobernador de Baleares a D. Manuel Ruiz Valarino. (En la conferencia de ayer nos decía el agente Fabra había sido nombrado D. Ubaldo Ribas Cano).

Deportivas

Gran excursión del «Alfonso XIII». Para el domingo 27 del actual la Sociedad Ciclista de esta Sociedad proyecta una excursión a la Porrera, celebrando un concurso de pesca, solo y exclusivamente para los socios. La hora de salida será las 6 de la madrugada del Club de Regatas saliendo las embarcaciones iluminadas. Por tierra saldrán de 40 a 50 ciclistas a más de los motociclistas de la Sociedad.

Maquinaria Eléctrica A. E. G.

Motores trifásicos desde 1/2 a 200 caballos. Grupos motor-bomba KRISTALL A. E. G. Transformadores de todas capacidades y voltajes. Material de protecciones para alta y baja tensión.

Construcción Sólida — Alto Rendimiento A. E. G. Thomson Houston Ibérica—S. A.

Delegación para Baleares Plaza de Cort—4—PALMA

Pedid en todas partes el

Licor marca VERDAD

EL MEJOR APERITIVO, DIGESTIVO Y ESTOMACAL

DESPACHO: SANTO CRISTO, 4



Antes de alquilar AUTOMOVIL o MOTOSIDECAR

CONSULTAR PRECIOS A

Ramón y Cañellas, Lonjeta 25 al 31, Palma

Taller de reparaciones para Autos y Motosidecars.

Academia Torres

Carreras militares, Escuela Naval, Artillería, Ingenieros de la Armada

Dirigida por D. ANTONIO TORRES BESTARD, Capitán de Infantería

Auxiliado por Jefes y Oficiales del Ejército y Armada

NUMERO DE APROBADOS ULTIMO CURSO, 30

Núm. 1, Infantería—Núms. 5 y 6, Escuela Naval

Los alumnos estudian en la Academia bajo la inspección del Profesorado

Para detalles pidanse reglamentos

INTERNOS—MEDIO INTERNOS—EXTERNOS

Piamonte, número 7.—Madrid

Para los convalecientes de la GRIPPE

Reconstituyente sin igual

Jarabe de Hipofosfitos B. Terrasa, marca VIX

Esta excursión es la primera que se verificará invitando todo el día.

Hay gran entusiasmo.

Se concederán 4 medallas de plata para la embarcación que presente más pescado al peso, y 4 medallas de cobre para el segundo premio.

Las embarcaciones serán tripuladas por 4 concursantes no pudiendo pescar más que con veinticuatro.

Al amanecer, previa la señal por medio de un cohete lanzado desde donde se halla el jurado que estará constituido en una embarcación, empezará la pesca, no pudiendo las embarcaciones alejarse de la vista del jurado ni aproximarse las unas a las otras, quedando descalificadas las que falten a estas bases.

La idea ha causado un entusiasmo enorme entre los aficionados al mar y se le espera un éxito ilustre para sus organizadores.

Historia de las Islas Baleares

Su Historia, sus Monumentos y Artes

FOR

D. José M.º Quadrado

Un tomo 4.º mayor de 1425 páginas con numerosos grabados y fotografías y actualizaciones, encuadernado en lujosas tapas.

20 pesetas

Casa exclusiva para la venta en toda España

FIGURINES para PRIMAVERA y VERANO

Los patrons franceses; Echo enfants. Weldon's Catalogue.

Le Femme Chic. Los patrons franceses; Echo Damas. Los patrons favorist.

Arte y moda. La veritable moda française. The fashion Book.

De venta en la Librería TOUS, plaza de Cort

Enfermos de los ojos

Oideo

Unico producto del mundo que, friccionado en las sienes, refuerza el nervio óptico, quita el cansancio de los ojos, evita el uso de lentes, incluso septuagenarios, recuperándose en pocos días una vista envidiable. No más miopes, presbítas ni vistas débiles. UN LIBRO GRATIS suscribiendo a Sucesores BERNARDINI & C. FERRAZ, 12, MADRID.—Teléfono núm. 843 o en el Centro Farmacéutico de Palma de Mallorca.

Su hijo será un hombre fuerte mañana

El V. onda al presente su perfecta alimentación. Es preciso que su niño coma para que sus extremidades guarden relación con el cuerpo; también necesita dormir bien para aumentar la fuerza digestiva. He aquí por qué el problema de la alimentación, es el porvenir de su niño y hay que atenderlo ante todo. El mejor alimento para los niños es el pecho de la madre; pero cuando esto no es posible, únicamente le reemplaza la

Harina lacteada Nestle

tan digestiva, tan pura, tan sana y tan nutritiva como la leche de la madre.

Especialidad en somposturas

Máquinas de escribir, Gramófonos y plumas Stilegráficas.

UNION 6 (junto a telégrafos)

SASTRERIA DE S. GOSIALLS

Falton oficiales y medias sociales sastresas; Bolsaría, 10 principal.

PERDIDA

Anoche en el Lírico o desde allí a la calle de Apuntadores se extravió un anillo de oro de señora, forma piñón. Se gratificará su entrega en el Centro de Anuncios.

Doctor Löbisch

Especialista en enfermedades de la Piel, Venéreas y úlceras de la pierna. Antes ayudante, médico y jefe interino (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto médico-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

Calle de San Miguel, 157, principal Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena) Consulta de 8 a 1.

Helénico perfume LEDA

Esquisita creación de la casa J. Vaquer y C.º E. en C., Palma de Mallorca. Premiado con DIPLOMA DE HONOR en el Concurso Nacional de Industrias, Comercios y Fábricas de 1919.

MOTOR OTTO

Para gas con su contador, de 10 caballos fuerza, se vende en buenas condiciones. Informes, Centro de Anuncios.